
新醫學院擬起步收生50人 非本地生或佔三分一
盧寵茂盼與現存兩院錯位發展 有信心畢業生會留港服務

香港特區行政長官李家超在去年公布的施政報告中，提出支持本地大學籌建第三所醫學

院。特區政府其後成立「籌備新醫學院工作組」邀請有意開設新醫學院的大學提交建議書

等，並於北都區牛潭尾預留土地，發展新醫學院校舍及新綜合醫教研醫院。特區政府醫務衞

生局局長盧寵茂昨日表示，預計會在今年施政報告公布前向香港特區行政長官李家超提交第

三間醫學院的建議，並透露醫學院起步計劃取錄約50名學生，其中非本地生可能佔三分之

一或四分之一，並有信心他們畢業後會留港服務。 ●香港文匯報記者 張弦
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「籌備新醫學院工作組」早前與提交建議書的
三間大學兩次會面交流，盧寵茂昨日在接

受電視節目訪問時表示，局方將會與工作組專家舉
行會議，總結三間大學提交的建議書，並於短期內
向行政長官提交建議，預計在施政報告前將最終的
決定提交給行政長官，由其決定下一步行動，「我
們都會通過機制，包括行政會議的政策會議去決
定。」

課程規劃成開辦新醫學院重要因素
被問及考慮哪間大學勝出開辦醫學院的條件，會
否比較着重考慮有關院校能夠籌集多少資源等，盧
寵茂表示，財政資源必然是當中一個考慮因素，但
並非最重要的因素，首要考慮仍是課程規劃、培訓
醫生的質素和能力，以及醫療人才培訓的質量等，
並強調不可以因為錢而偷工減料、將貨就價。
他希望新的醫學院能與現存兩間醫學院錯位發

展，在教職員與學生來源方面避免惡性競爭，故第
三間醫學院主要是招收第二學位學生，包括非本地
生。新醫學院最初收生數量不會很大，初步估計約
是50人左右，當中三分之一或四分之一為非本地
生。
對會否要求非本地生畢業後留港工作一定的年

期，盧寵茂回應指出，醫學院與其他學院不同，學
生一般也是有心在香港執業，因此有信心非本地生
會留港服務，並繼續接受專科醫生的培訓，甚至長
遠在香港落地生根。
特區政府早前推出「控煙十招」，包括賦權醫務

衞生局局長設立大範圍禁煙區。盧寵茂在訪問中表
示，會考慮學校、醫院密集地，以及長者、行人及
旅客較多的地點設禁煙區，並相信今年會接近降低
吸煙率至7.8%的目標。他舉例指，上海市今年3月
將一些旅遊區劃分為禁煙區，這個考慮就是因為有
很多旅客不喜歡吸二手煙，認為控煙政策會有助旅

遊業。
醫務衞生局 2023 年 11 月推出「慢病共治計

劃」，計劃推出至今20個月，吸引了14萬市民參
與血糖和血脂等篩查，盧寵茂表示反應相當好。
至於全港逾3,000名家庭醫生中，約有670人參與
計劃是否理想，他表示會持續改善計劃，由於計
劃較新，執行流程方面有很多事情要繼續改善，

例如有些醫生反映登記可能會較繁複，故已一直
改善。
盧寵茂透露，計劃下一步推出更多其他慢病共治
項目，相信會提升醫生加入的興趣。有個別參與的
醫生接收數百或上千名病人，反映醫生積極支持，
而局方未來會調整藥物名單、政府資助額和病人共
付額。

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）香港近年持續策
略性大力推動創科發展，相關產業對經濟的貢獻愈
見顯著。特區致府創新科技及工業局局長孫東昨日
在網誌以「讓香港插上創科的翅膀」為題撰文，憶
起 2000 年代科網股泡沫爆破時，坊間曾流傳
「High Tech揩嘢，Low Tech撈嘢」的說法，但隨
着社會高速發展，如今已轉變為「High Tech不再
揩嘢，No Tech No嘢」，顯示創科已成為推動經
濟發展的重要動力。香港與創科相關的經濟活動快
速增長，未來將進一步鞏固香港作為國際創科中心
的地位，實現高質量經濟增長。
孫東表示，本港與創科相關的經濟活動，如產品

設計、數據和軟件服務、技術開發、檢測及認證等
正在快速發展。他引述香港工業總會最新發布的
《香港製造：新型工業化策略》，在 2000年至
2023年間，「電腦編程、數據及工業互聯網服務」
的增加價值從50億增至255億港元，增幅超過四
倍；在「研發、設計、測試及環境工程服務」的增
加價值從33億港元增至133億港元，增長約三倍。
此外，根據創科局與政府統計處的最新計算結

果，2023年香港「製造及新型工業產業」的增加價
值亦達768億港元，較2022年增長7.6%，約佔本
地生產總值（GDP）2.6%。另工總相關研究也顯
示，2023年工業相關的生產性服務業佔本地GDP
的16.2%。可見無論是官方或民間業界數據，均展
現了創科推動經濟發展的強勁動力。
孫東表示，今年香港交易所優化上市規則，增設

科技企業專線，進一步便利特專科技公司及生物科
技公司申請上市。內地多家優質創科企業，如寧德
時代、優必選和地平線，已選擇香港作為「出海」
戰略的重要基地。其中，寧德時代成為今年的全球
集資王，其募資將用於歐洲項目的產能擴展。
據悉，今年上半年，香港的新股市場集資總額達
1,071億港元，按年上升四倍，位列全球第一。他
預期，未來將有更多創科企業來港IPO集資，進一
步鞏固香港國際金融中心的地位，並為產業發展注
入新氣象，形容香港將可實現金融、創科「比翼雙
飛」。

蓬勃創科生態將催生更多職位
孫東表示，本港創科氛圍日益濃厚。今年香港科
技園公司實習計劃破紀錄收到超過5,000份申請，
不少來自全球排名前50的頂尖學府；科技園公司
和數碼港在今年2月及3月舉辦的招聘會，共提供
超過3,000個創科職位，吸引超過8,000人次參與，
反應熱烈。同時，本港蓬勃的創科生態也吸引了超
過200家具潛力或代表性的創科企業落戶香港；截

至去年底，在港初創企業數量已增至約4,700家。他認為，這
些發展不僅催生更多就業機會，還助力實現創科引領的產業及
人才匯聚。
創科的發展同時推動了智慧城市建設與政府管治水平的提
升。孫東舉例，特區政府「智方便」數碼服務平台目前已吸引
近360萬名用戶，並提供超過1,200項政府及公私營機構的網上
服務。此外，生成式人工智能技術在香港的應用亦逐步深化，
政府內部開發的AI工具如「港文通」和「港會通」，已有效提
升行政效率。
孫東強調，創科是地區軟實力的重要體現。今年香港成功舉

辦了多個國際創科盛事，包括「世界互聯網大會亞太峰會」和
「博鰲亞洲論壇國際科技與創新論壇香港會議」。稍後香港還
將舉辦2025年《全球創新指數》世界百強創新集群排名發布活
動，進一步提升香港作為國際創科中心的影響力。
孫東呼籲各界共同努力，將科技創新中的新質生產力轉化
為產業發展的新動力。他強調，香港具備世界級的科研基
礎、優越的營商環境及濃厚的創科氛圍，未來將在金融與創
科協同發展的基礎上，實現經濟的高質量增長，迎接更加繁
榮的未來。

香港文匯報訊 （記者 張茗）白內障是長者
常見疾病之一，手術需求因香港人口老化持
續上升，平均輪候時間約3年。為提升白內障
手術量及改善輪候狀況，雅麗氏何妙齡那打
素醫院成為高流量白內障手術服務模式的首
個試點，透過篩選合適病人及優化流程，縮
短留在醫院進行手術的時間，從原來約6個小
時縮短至約2個小時，令病人輪候時間縮短，
受惠人數可大幅提升。香港醫院管理局質素
及安全總監黃立己表示，截至今年6月，已有
632名患者在試點接受手術，醫管局計劃下月
在所有醫院聯網增設高流量白內障手術節
數。

手術僅20分鐘 第四天「已好清晰」
59歲患者李女士分享，2020年她感到眼睛
不適，翌年在明愛醫院診斷右眼患有白內
障，排期接受手術原應輪候4年，其後被邀請
參加高流量計劃，於本月10日接受手術。
她說，術前需自行滴眼藥水作散瞳程序，
手術當日下午約1時30分抵達醫院，2時15分
進行手術，僅20分鐘於2時35分完成，加上
處理後續取藥等程序，最終約3時30分離開
醫院。術後，她的視力恢復良好，第四天
「已經好清晰，只是有一點不適」，認為參
與今次試點計劃非常值得。
黃立己表示，香港受人口老齡化影響，白
內障患者數量持續攀升，醫管局每年約有
2.5萬至3萬宗白內障新症，截至今年6月30
日已有65,944名患者等候手術，平均輪候時
間長達 3年，部分醫院聯網因人口老化嚴
重，輪候時間更長。去年的施政報告要求將
手術服務能力提升兩成，即 2025年至 2026
年度增加5,000宗手術，醫管局正朝這方向
努力。
他介紹，醫管局已採取分流與編定先後次
序、公私營協作模式推出「耀眼行動」計劃，
利用特別酬金鼓勵職員加班，力求增加手術

量。為進一步提升手術室使用率，因此以雅麗
氏何妙齡那打素醫院作為試點，去年11月開始
試行「高流量白內障手術中心」，通過吸納輪
候較久的患者，逐步減輕積壓的病症。

優化入院程序 每周手術宗數增逾5倍
雅麗氏何妙齡那打素醫院及大埔醫院行政總
監冼藝泉介紹，高流量模式特點是通過篩選患
者，術前護士指導患者自行滴眼藥水，並優化
入院程序，以及由兩組指定護士交替合作等，
讓病人在醫院平均時間從342分鐘縮短至134
分鐘。今年頭6個月，該手術時段由每周1天
共2節數手術時段，逐步增至每周4天即有8
節，而每節手術數量從原有的5宗增至8宗。
按此計算，每周手術宗數由以往10宗大增逾5
倍至64宗。截至上個月，共有632名患者在白
內障手術中心接受手術。
新界東醫院聯網（眼科及視覺科學學系）
統籌、威爾斯親王醫院及雅麗氏何妙齡那打
素醫院部門主管（眼科及視覺科學學系）楊
樂旼表示，白內障是老年常見疾病，70歲以
上中國人群中患病率為51.7%，故為香港視障

主要病因。高流量模式在運作時，會篩選合
適病人參與，而根據過去半年經驗，僅兩三
成患者符合條件參與該模式。
新界東醫院聯網高級護理主任（中央護理

部）唐美霞指出，在受惠的632名患者中，只
有數人因為個人行為疏忽需要調整手術程
序，最終手術團隊通過彈性處理，確保手術
順利進行。她強調效率的提升並非簡化關鍵
步驟，而是優化分工，醫護及文職人員在該
模式中將投入更多，讓更多患者受惠。

香港文匯報訊 香港迪士尼樂園為慶祝開園
20周年，將捐贈逾500萬港元在社區傳播快樂
並推廣身心健康，當中超過250萬港元將用於
分階段改造本地公立醫院的部分空間，為病
童打造舒適的治療環境，餘下逾250萬港元則
撥作支持青年發展。為慶祝醫院項目的啟
動，米奇老鼠、米妮老鼠聯同一眾迪士尼義
工，昨日將「迪士尼『童樂遊』—20 周年奇

妙派對」帶到屯門醫院，與約100名病童、其
家屬及醫護人員一同慶祝。
香港迪士尼將支援香港 8間公立醫院升

級，包括屯門醫院兒童及青少年專科門
診，以及大口環根德公爵夫人兒童醫院兒
科活動室。項目計劃為每間醫院特別設計
及添置不同的迪士尼主題壁畫，並安裝配
備免費 Disney+服務的迪士尼流動電影院，

以及資助相關空間改造配套設施，為病童
打造歡樂與舒適空間。
屯門醫院是首批完成所有新項目的醫院之

一，擁有迪士尼主題壁畫及流動電影院的全
新空間本月上旬率先啟用。該醫院病童昨日
在新空間內，參與「迪士尼『童樂遊』—20
周年奇妙派對」，共享歡樂時光。活動場地
布置色彩繽紛的裝飾、遊戲攤位，除米奇和
米妮在全新改造空間內驚喜現身外，來自娛
樂事務部和迪士尼義工的表演者為病童上演
精彩歌舞表演。

病童：新環境令我放鬆自在
12歲的晏侞自小患有貧血，她看到這個全

新的醫院環境，表現興奮，「我從小開始，
每隔數個月就要到醫院覆診，等待見醫生的
時候，難免會有緊張，這個新的候診大堂與
過往截然不同，整個地方都色彩繽紛，布滿
迪士尼角色的壁畫，令我感到很放鬆。我覺
得以後每次返來覆診時，見到一眾迪士尼人
物，特別是我最喜愛的米奇和米妮，就恍如
置身迪士尼世界一樣，變得輕鬆自在！」

迪園捐逾500萬元支援病童 8公院添置卡通壁畫流動影院

●米奇、米妮及迪士尼義工，昨日將「迪士尼『童樂遊』—20 周年奇妙派對」帶到屯門醫院，
與約100名病童、其家屬及醫護人員一同慶祝。 香港迪士尼供圖
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高流量白內障手術成效佳 醫管局擬下月增節數

白內障手術篩選病人準則
1. 年齡小於85歲

2. 沒有其他複雜疾病

3. 手術後無須住院

4. 活動自如

5. 能配合醫療指示

6. 輪候白內障手術超過兩年

資料來源：醫管局

整理：香港文匯報記者 張茗

●盧寵茂表示，第三間醫學院起步計劃取錄約50名學生，其中非本地生可能佔三分之一或四分之一。圖為
牛潭尾綜合醫教研醫院模擬圖。 資料圖片

●醫管局表示，計劃下月在所有醫院聯網增設高流量白內障手術節數。 香港文匯報記者張茗攝


